













kemasyarakatan, NU, dan pesantren, telah menjadi lapisan sejarah ke-Islaman dan ke-Indonesiaan yang tidak dapat tergantikan oleh siapapun.

Kiai Wahid Hasyim adalah salah satu putra bangsa yang turut mengukir sejarah negeri ini pada masa awal kemerdekaan Republik Indonesia. Terlahir Jumat Legi, 5 Rabi'ul Awal 1333 Hijriyah atau 1 Juni 1914, Kiai Wahid mengawali kiprah kemasyarakatannya pada usia relatif muda. Setelah menimba ilmu agama ke berbagai pondok pesantren di Jawa Timur dan Mekah, pada usia 21 tahun Wahid membuat inovasi baru dalam dunia pendidikan pada zamannya. Dengan semangat memajukan pesantren, Kiai Wahid memadukan pola pengajaran pesantren yang menitikberatkan pada ajaran agama dengan pelajaran ilmu umum. Sistem klasikal diubah menjadi sistem tutorial. Selain pelajaran Bahasa Arab, murid juga diajari Bahasa Inggris dan Belanda. Itulah madrasah nizamiah.

Karier politiknya terus menanjak dengan cepat. Ketua PBNU, anggota Badan Penyelidik Usaha-usaha Persiapan Kemerdekaan Indonesia (BPUPKI) dan Panitia Persiapan Kemerdekaan Indonesia (PPKI), hingga Menteri Agama pada tiga kabinet (Hatta, Natsir, dan Sukiman). Banyak kontribusi penting yang diberikan Kiai Wahid bagi agama dan bangsa. Rumusan "Ketuhanan Yang Maha Esa" dalam Pancasila sebagai pengganti dari "Kewajiban Menjalankan Syariat Islam bagi Pemeluknya" tidak terlepas dari peran seorang Wahid









Mohammad Hatta juga diabadikan di Belanda yaitu sebagai nama jalan di kawasan perumahan Zuiderpolder, Haarlem dengan nama *Mohammed Hattastraat*. Pada tahun 1980, ketika meninggal Mohammad Hatta dimakamkan di Tanah Kusir, Jakarta.

Menurut Bung Hatta Haji Agus Salim sebagai seorang tokoh intelektual dalam sejarah Indonesia yang menginterpretasikan ajaran Islam. Bung Hatta menyatakan bahwa Haji Agus Salim merupakan pribadi yang cerdas, tangkas, setia kawan, serta jenius, sehingga mendapat predikat "*The Father of The Founding Fathers Indonesia*" (bapak dari para bapak pendiri bangsa Indonesia).

Penempatan Haji Agus Salim dalam daftar pahlawan tentu bukan tanpa dasar, mengingat pemikiran sikap dan aksi perjuangan tokoh ini memang layak untuk dicatat dan disejajarkan dengan tokoh-tokoh nasional lain. Bung Hatta di suatu kesempatan khusus di tahun 1963 pernah bertutur sebagai berikut, menurutnya Haji Agus Salim itu adalah seorang jenius dan pandai luar biasa. Banyak ucapan-ucapan Haji Agus Salim mengandung kata mutiara berharga, namun sayang tidak ada sekretaris yang mencatat. Kekuatan Haji Agus Salim terletak pada keyakinan, kecerdasan, ketangkasan, rasa setia kawan yang besar dan ketegasan membela suatu pendirian yang sudah diambil serta sanggup menghadapi berbagai kesulitan dengan sabar. Sedangkan kelemahan yang terdapat pada diri Haji Agus Salim yakni kurang sabar mengupas suatu masalah sampai habis. Sering terjadi, bahwa suatu



